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海西周刊

海西时评

近日，农业部委托人员来到福建漳州钜宝
生物科技有限公司，现场认定其培育的代号
“青苹果”蝴蝶兰新品种。这是大陆首次认定台
湾蝴蝶兰品种权，标志漳台农业合作先行先试
取得又一成果。

蝴蝶兰原产于热带雨林，台胞将其带到了
漳州。经过 !"多年发展，目前漳州蝴蝶兰年产
值近 #" 亿元；种苗年产量 $""" 万株，使漳州
成为全国蝴蝶兰种苗生产核心区。

台商主导的先进培育、种植技术，是漳州
蝴蝶兰产业的核心竞争力。其中，仅钜宝就培
育新品种 %"" 多个，占大陆蝴蝶兰品种数近一
半。如今，钜宝还建成蝴蝶兰基因库。

漳州农业生态环境、农产品结构和作物生
长规律等与台湾基本相同。包括兰花技术在内，
该市已累计引进台湾农业种养加工技术近 &""

项，有力推动了水果、蔬菜、水产、畜牧、茶
叶、食用菌、花卉等特色产业发展。
“园里已成功引种 !" 多个台湾高优品种。”

在云霄县下河乡台湾精品农业园里，台农郑经
润介绍，他采用“代工种植”模式与当地农民
合作，即他集中精力抓好种苗和技术研发、销
售，生产过程则交给当地农户完成，实现了双
赢。

代工种植，已被在漳州兴业的台农普遍采
用，也由此促进漳州一揽子引进台湾资金、技
术、良种、设备、经营管理模式。

此外，漳州借鉴台湾农业的经验，采用统
一生产品种和技术、统一采购生产资料、统一
分级包装、统一商标品牌和销售等形式，促进
了农民专业合作组织的发展。目前，漳州已登
记的农民专业合作社达 #"""多家。

作为全国首批台湾农民创业园之一，漳浦
台湾农民创业园目前正加紧推进海峡花博园、
科技服务中心、海峡花卉中心、创业孵化中心、
食用菌产业园等项目的建设。海峡花卉中心一
期已建成投产，已引进 !"多家台农企业。

除了台农创业园，国家还批准漳州设立海

峡两岸 （福建东山） 水产品加工集散基地、海
峡花卉集散中心等。与此配套，漳州启动海峡
两岸农产品物流城、东山东海岸公共保税仓等
对台农业合作载体建设。

平台建设之外，漳州台商的投资软环境不断
改善。该市出台专门文件，在融资、用地、税收、投
资领域、产业发展等方面给予台资农企优惠和扶
持。此外，聘请台商担任法院涉台案件陪审员和
调解员、把台湾优秀人才纳入市优秀人才评选、
组织推荐台商参加全省农业高级技术职务任职
资格评审等先行先试举措频频推出。

随着软硬件全面提升，漳州日益
成为台商投资兴业的“温室”。目前，
漳州累计批办台农项目 !"&#个，合同
利用台资 !'(")亿美元，实际利
用台资 )(## 亿美元。这些指标
均占全省近 $"*，位居
全国设区
市第一位。
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雷光美 张王龙

发源于永春县的东溪和安溪县的西溪，在
南安合流，始称晋江。晋江一路奔腾入海，江
海交汇处有座以江命名的城市———晋江。

年财政收入超百亿元、生产总值超千亿元
……这个福建经济最发达的县级市，光鲜的经
济数据背后，抹不掉记忆中的污染之痛。

人均水资源年拥有量不足全省的 !+!"，
化工、印染、制革、造纸、食品、电镀、石
材、建陶八大支柱产业全是污染大户。先天不
足加上后天污染严重，村里的溪水臭得连鸭子
都不敢下去，城里的内沟河黑得发亮，被戏称
为“黑龙江”……

#""'年晋江市水利局一份课题调研显示，
全市 ##条溪流中有 !) 条受不同程度的污染。
哺育千百年晋江人的九十九溪，已丧失开发利
用潜力，生活饮用水完全依赖外来水源。

水生态的恶化，逼迫晋江作出抉择。
#""' 年起，晋江市 % 年投入 !%(&) 亿元，

实施城市污水处理、垃圾处理、工业污染整
治、河道整治和禽畜污染整治五大工程，使区
域污染问题得到改善，但老百姓仍抱怨整治步
伐太慢。

力度还要加大，举措接二连三。
#"")年起，晋江市每年投入污水处理厂、

垃圾焚烧厂等环保基础设施建设超过 !"亿元。
同时，为避免陷入边整治边污染的怪圈，晋江
市掀起一场“环保风暴”，对涉及皮革、漂染
等行业的 !,家污染大户亮起红灯。这些经济
发展的老功臣，集体搬迁至工业园区，污水集
中处理，达标排放。

#"!" 年起，晋江要求所有建陶行业淘汰
水煤气，使用天然气清洁能源。

#"!! 年，晋江痛下决心淘汰石材业落后
产能，全市有 '#%家石企退出，转型发展。
“晋江愿意为环保做出牺牲。给子孙后代

留下青山绿水，这是最大的民生。”晋江市环
保局相关负责人说，对漂染、制革、电镀、石
材等高污染行业，采取“只出不进”的方式，
严防新的污染企业上马。同时，“腾笼换鸟”，加快培育新兴产业，比如海洋
生物、光电信息，还有高端装备、高端印刷等产业。
“整治水环境还有很长的路要走，离好的水质还有差距。但水在慢慢变清，

老百姓看在眼里。”水利部门的工作人员坦言。
环保局监测数据证实了百姓的直观感受。数据显示，晋江市十一孔桥闸、

九十九溪乌边港闸、加塘溪、安东排污渠等监测点水体中化学需氧量浓度近几
年分别下降 %,("*、-'(,*、,'(-*和 ',('*。

值得欣慰的是，历经 '年努力，累计投入 !"""多亿元，完成 !#-个重点
项目建设。今年初，晋江市通过考核验收，步入省级生态市行列。今年起，晋
江开始创建国家级生态市，力争 #"!$年达到国家级生态市标准，给子孙留个
“美丽晋江”。
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▲漳浦台湾农民创业园一

家台资农业企业栽培的盆景榕

树。 新华社记者 来建强摄

台湾软枝杨桃 “青苹果”蝴蝶兰

2000多家咖啡屋；几乎每天都有 1间关张；仅

仅30%咖啡屋盈利……即便咖啡店密度已经超过北上

广这样的一线都市，这些数据也让厦门骄傲不起来。

咖啡业畸形发展，经营者的做派最为可议。

媒体调查显示，在厦门一头扎进咖啡行业的大部

分是“85后”，人数占了至少六成。年轻人朝气蓬

勃，一腔创业激情。可是不少人没有经过市场调查，

对咖啡和烘焙更是知之甚少，只不过看到别人经营咖

啡店，见猎心喜也尝试一番，结果连续亏损，等到经

济压力把起初的热情消磨殆尽，便偷工减料敷衍客

人；或者干脆关张结业，店铺转盘他人。

笔者曾在鼓浪屿的一家咖啡店有过一番见识。小

店装潢并不出彩，墙壁上也无非像其他咖啡馆那样，随

便贴上顾客恣意挥洒的便签。不过这些不是重点，最

令人讶异的，年轻亲切的店家居然搞不清咖啡的种类。

笔者点了一杯拿铁，端上来的居然是无糖无奶、“清咖”

一杯。

做事业需要专业精神，做咖啡店亦如是。咖啡文

化本就是外来传入，要做得让国人喜欢，本身就是挑

战。敷衍了事不求精进，连拿铁咖啡是什么都搞不清

楚，绝难把这项关乎文化、品质的事业经营得有滋有

味。

缺乏专业精神是不少“80后”的通病，不但咖

啡店主身上有之，在厦门很多年轻店家身上也看得

到。曾厝垵是厦门一处聚集特色小店的知名去处，早

期的渔村环境吸引一些艺术家在此辟店谋生，此地声

名渐起，游客纷至沓来。一些曾厝垵的老顾客说，小

店本身没有意思，有趣的其实是店主人———个性鲜

明，假如看不上某位客人，宁可不做他的生意。后来

的曾厝垵处处是模仿者。不过，他们模仿得了装潢内

饰，甚至商品，却模仿不了经营者个性的气质。现在

曾厝垵处处似是而非的“小资”或者“假情调”。

要专业就跳脱不了持久的磨练和坚持。支持这份

坚持的，说到底是发自心底的兴趣。否则，面对持续

的经济压力，谁又能如此动心忍性，甚至甘之如饴？

说到创业，激情是必要的，但是想清楚激情过后何为

续航的动力，更加必要。

厦门目前咖啡馆总数远远超过 2000家，已经成

为国内咖啡店密度最高的城市之一，应该已经超过北

上广。但与此同时，咖啡馆绝大部分处于亏损状态，

真正盈利的还不超过三成。

据业内人士介绍，在厦门开咖啡馆，“85后”

经营者占60%以上。同样，厦门每年倒闭的咖啡场所

中，年轻人所占份额同样达到了六成以上。

业内人士测算，要真正达到盈利，平均每个月得

卖5000杯咖啡，但对很多咖啡馆来说，这是不可能

的。低谷时，几乎每天都有一间咖啡馆关张。

咖啡店主有激情缺定力
王 昭

新闻回放：

咖啡馆开得多也赔得多

以房养老 生态养老

厦门养老方式多起来
陈思亲 蔡晶晶

在春末阳光的沐浴下，位于泉州湾北部、三面
环海的百崎回族乡处处充满爱的气息。-月 #&日，
福建泉州边防支队百崎边防派出所携手共建单位百
奇中学学生组成“爱民服务队”，走进爱心帮扶第
一站———百崎回族乡白奇村残疾孤寡老人郭药丸家
中。见到边防官兵，郭药丸就像见到亲人一般，将
头缓缓地靠向官兵的肩膀，激动的泪水夺眶而出。

自去年 !! 月 ! 日正式接管辖区业务后，该所
就组织警力大范围深入辖区走访群众。当民警走进
郭药丸老人家中时，被眼前的一幕惊呆了：不足
!" 平方米的垒石房不但十分简陋而且非常破旧，
屋内阴暗潮湿，没有一件像样的家具，锅盆碗筷零
乱地摆放在地上。'$ 年前，老人因患麻风症，四
肢严重萎缩，只能靠手掌握着拐杖走路，因身体原
因，终生未嫁。

为改善老人的生活环境，该所积极协调村委会
等部门将老人的旧房翻新成水泥结构的平房，并定
期为残疾老人送去大米、食用油、牛奶等生活必须
品，联合地方青年志愿者帮助老人打扫卫生、整理
头发、修整指甲，用真情抚慰老人心理的创伤。

阳光扫阴霾，警心换民心。活动结束时，该所
官兵纷纷讨论，他们说残疾人是社会的特殊人群，
他们的生活道路上充满了艰苦和困难。作为边防卫
士，我们要伸出援助之手，共同营造团结友爱、融
洽和谐的社会氛围，用人性的阳光为残疾人燃起一
盏心灯。”

回族乡民的

“爱心使者”
邓志新 林 坤文/图

爱民服务队在郭药丸老人（中）家里

本报福州电（王永珍、谢贤伟）央企投资项目已成为福建
建设与发展的生力军。目前，与福建签署合作协议和在闽已有
投资的央企达 )#家（不含银行），投资项目 -""多个，总投资
额超过 #万亿元，已完成投资超过 -"""亿元。

为推进对央企、外企、民企“三维”项目的洽谈、签约、
协调和落地建设，福建还于 #"!! 年 , 月建立了“三维”项目
跟踪管理系统。

央企在福建的投资主要涉及高新技术、先进制造业、能
源、基础设施和金融、旅游等第三产业。其中，制造业项目
'-项，总投资 %',$亿元；能源项目 $&项，总投资 -%)!亿元；
交通项目 !-项，总投资 ),'亿元；高新技术项目 #)项，总投
资 !!,%亿元。

央企在福建落地，带来了一大批效率高、质量好、技术强
的大项目，不仅在量上做大福建经济规模，还带动了质的提
升，成为推动福建科学发展、跨越发展的重要力量。

本报福州电（吴宏雄、孔祥斌）厦深铁路福建段日前全线
铺轨贯通，并与厦深铁路广东段顺利接轨。

厦深铁路北起厦门市，经角美、漳州、漳浦、云霄、诏
安，进入广东省深圳市，全长 $"!(#!) 公里，其中福建段
!-$(,-#公里。

厦深铁路是杭（杭州）深（深圳）客运专线的重要组成部
分。它的建设对于解决东南沿海地区铁路瓶颈制约、完善路网
结构、提高综合运输能力、促进海峡西岸经济发展具有重要意
义，使海峡西岸与长三角、珠三角相互往来更加便捷。

厦深铁路全线计划年底前建成通车，届时将首开福建省内
到深圳的动车，福州到深圳只需 $个小时左右。

央企在闽投资超过4000亿

厦深铁路福建段铺轨贯通

本报福州电 （胡斌） 嘉里集团董事长郭鹤年一行日前访
闽。福建省委书记尤权、省长苏树林在福州会见郭鹤年一行。

郭鹤年祖籍福州市盖山郭宅村，!)#% 年出生于马来西亚
柔佛州新山市，是马来西亚杰出的企业家。!))" 年，郭鹤年
以 !$亿美元资产居大马首富。

尤权代表省委、省政府对郭鹤年的到来表示欢迎，对嘉里
集团多年来关心福建、为家乡经济社会发展作出的贡献表示感
谢。

郭鹤年表示，嘉里集团将进一步加大在福建的投资力度，
加快拓展各领域与福建的合作，为家乡发展贡献力量。

嘉里集团董事长郭鹤年访闽

海 峡 西 岸

新闻周刊
人民日报海外版港澳台部
福建省人民政府新闻办公室

合办

今后，厦门将逐步推广以房养老和生态养老等新型社会养老模式。厦门市
民政局副局长李龙近日透露，厦门一些公办养老院已在初步尝试以房养老。与
此同时，厦门首家生态型养老院也于日前开业，这种新型的田园养老模式将在
全市逐步推广。
“目前厦门岛内的养老床位较为紧张，半护理和全护理型的养老院和养老

床位最为吃紧。”李龙说，这两种床位的紧缺直接导致市福利中心和爱心护理
院被“挤爆”，护理人员整天忙得不可开交。

相比之下，岛内的床位很紧，岛外的养老床位却有不小空缺。造成此现状
的原因，据李龙说，一方面是很多老人不愿意去岛外，嫌麻烦；另一方面，多
数人的养老观念还停留在以前，认为岛外养老机构的环境和服务质量差。

随着厦门城市老龄化持续加速，不少失独和散居五保老人的养老问题日益
突出。这些老人有的拿着退休工资，有的住着空房，但却无人照料。广州等城
市已经开始尝试以房养老。李龙介绍，目前，厦门也在探索并尝试这种模式。
“以房养老操作起来有 %种形式。”李龙说，首先，失独老人可直接将房子

卖给政府，福利中心把房产和资产转移后，就可以对老人养老。或者由老人自
己把房子卖掉，把钱存起来后再去养老机构养老。还有一种是，通过商业机构
将老人的房子收走，这种方式和银行抵押差不多。
“厦门已有私人在卖房子养老了，一些公办养老院也在尝试做，就是评估

手续比较麻烦。”李龙说，以房养老最简单方法还是直接把房子卖掉，自己拿
钱去养老。此外，生态养老也是今后主推的新模式，这种养老院以田园生活为
主，老人可边种蔬果边养老。目前，全市首家生态养老院已于日前开业。

（据《海峡导报》）

海西进行时


